
李毅
（（师院附中校长师院附中校长））

尊重生命是教育
的使命。做不完的试卷，上
不完的辅导班，听不完的唠
叨，挨不完的训斥……长此
以往，多面夹击下的孩子
们能不乏味、痛苦、逆反、
铤而走险吗？前不久，成
都一名五年级小学生跳楼
自杀，他在语文课本封面
上留下的遗言是“做不
到”。这不能不让我们对
当下家庭教育、学校教育
和社会教育中一味追求
应试教育和成才教育而
忽视生命教育的严峻现实
进行深入反思。

卢跃华
（（市二十六中校长市二十六中校长））

有的家长，看到孩子
没有按照自己预期的目标
发展，就会觉得自己的付
出没有得到充分的回报，
并因此感到很沮丧。其
实，大可不必。有类似情
况的家长们不妨这样想：
如果自己不这样付出，孩
子的潜能更不能被好好发
掘出来，而做了的话，无论
怎样，还是有一些希望
的。想通了，就心平气和
地去做自己该做的事吧。
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1983年，杨康义大学毕业的第一
年，就被理工附中领导破格提拔为普
通班的班主任，从而成为全校最年轻
的班主任。

杨康义说，那时候，他除了每周要
上16节数学课，闲暇时考虑最多的，就
是如何把自己所带的班级管理好。于
是，年轻的杨康义开始了自己的探
索。他与学生交流，寻找影响成绩提
高的困难在哪里；他向同事请教，分
析学生不想学、学不好的问题有哪
些；最后他从当代著名教育家魏书生
的“民主管理班级”经验中受到启发，

并大胆地对自己所带的班级进行了
“民主改革”。

过去，班干部都是由老师任命的，
虽然老师任命的班干部很受老师的器
重，但在学生的心目中并不一定是最
好的班干部。他一改过去的做法，由
学生自己选举班干部。

过去，班规也是由老师制定的，现
在他则让学生自己来制定。杨康义
说，这些举措现在看来都是些很平常
的事情，但在当时，确实需要一点儿勇
气。好在开明的校领导很支持他，而
他也是“初生牛犊不怕虎”，按照自己

的想法干成了一件“大事”。
在以后的教学与管理中，杨康义

把自己的“民主管理班级”理念贯穿始
终，他所带的班级不但形成了自己独
有的班风，而且学生的学习成绩也稳
步提高，特别是他所带的1998届毕业
班，就像一匹“黑马”，在全市脱颖而
出。当年我市高考标准分800分以上
的有13人，出自杨康义所带班的就有6
人。当年全市被清华、北大录取的应届
毕业生有4人，其中杨康义所带的班就
有3人。这一辉煌的教学成绩，曾在教
育界引起了不小的轰动。

回忆自己的从教经历，年近半百
的杨康义仍然豪情满怀。他说：“我16
岁考上大学，20岁毕业就被分配到理
工附中当了一名数学老师，而且一教
就是好几个班。”

“那时候年轻，加上对数学的热
爱，我每次上课都充满激情。”杨康义
说，在他所教的班级里，很多以往对数

学不是太“感冒”的学生，后来都成了
和他一起探讨数学奥秘的“伙计”，有
的还成了和他无话不谈的好朋友。
1998年、2001年、2004年，我市3个高
考数学单科状元，都是杨康义的得意
弟子。

杨康义在课堂上的魅力，至今仍
让他的学生津津乐道。杨康义的得

意门生，在软件开发领域已名扬全国
的张登科现在回忆起“康哥”当时的
数学课情景，仍记忆犹新。他说：“由
于在课堂教学中充满激情，在解答难
题时充满智慧，在回答提问时尽显幽
默，杨康义老师不但成了学生心目中
不可或缺的‘康哥’，而且他所教班级
的数学成绩也突飞猛进。”

全校最年轻的班主任1

在理工附中工作了30年，杨康义
也从普通任课老师、班主任，走上
了校长的岗位。30 年来，由于教
学成绩突出，他先后获得中学数学
高级教师、省特级教师、省骨干教
师、省学术技术带头人、全国数学
奥林匹克高级教练员、市首届中小
学特级名师、省先进教育工作者等
头衔。

“其实，在学校这个大家庭里，老
师和学生才是主人，校长的工作就是
要当好‘后勤部部长’。老师和学生
需要什么，我这个‘后勤部部长’就去
做什么，并尽可能做得让老师和学生

满意。”杨康义说，从2010年8月担任
校长后，他给自己定了两个目标：一是
如何让学校的内涵和发展在原有的基
础上稳步提升；二是如何提高老师的
生活待遇，让老师和学生的负担有所
减轻。

他倡导全校老师编写“导学案”，
紧紧抓住“课前预习、课堂参与、课后
落实”这三个节点，让老师从“能教学”
变为“会教学”，让学生从“被动学”变
为“主动学”，从而有效地减轻了老师
和学生的课业负担。

为提高老师的生活待遇，给老师
腾出更多的教、背课时间，在杨康义

的提议下，校领导班子经过研究，决
定从有限的经费中拨出经费，为全
体老师提供免费早餐。校办公室主
任贺保磊说：“虽然解决老师的早餐
只是一个小问题，但它温暖的是老
师的心。”

杨康义说，他上任伊始，就和新
一届领导班子共同制定了“深化管
理，落实细节，创新发展，追求卓
越”的工作目标。3年多来，经过全
校师生的共同努力，2011 学年和
2012 学年，理工附中连续两年取得
了“教育教学目标考核”市区第一的
好成绩。

教出了全市数学状元2

付耙牯
（（市八中校长市八中校长））

教师的身心健康是学
校可持续发展的财富。为
此，我们要求所有教师在
大课间必须走出办公室，
与学生同乐、同活动，我们
还为教师们精心安排了形
式多样的“健康套餐”，组
织教职工排球赛、毽球赛、
舞蹈队、太极队、骑行队
等。通过活动，促使教师
们形成“用心工作、开心生
活”的理念。

当上全校的“后勤部部长”3

大学一毕业就担任数学老师，执教30年，从小伙子变成了
“白胡子老头”，洛阳理工附中校长杨康义跟大家分享——

□记者 李书平 文/图

与杨康义交谈，既能被他的激情所感染，又能体会他的
幽默。他说：“我在洛阳理工学院附属中学（下称理工附中）
干了30年，从小伙子变成了‘白胡子老头’，对学校的一草一
木都充满感情。”尽管这些年来他的岗位不断变换，但在他心
里始终守望着自己的那份坚持：不同的岗位就要扮演好不同
的角色，当老师要教育好学生，当班主任要管理好班级，当校
长要治理好学校。
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杨康义

从单科状元的老师
到“后勤部部长”


